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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONFERENCIA Y CONVENIO AMCEE-UAQ 
 
IMPULSAN ACCIONES PARA ATENER LA VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Nacional Electoral (INE), la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales A. C. (AMCEE) 
acordaron acciones para fortalecer la atención de la violencia política contra las mujeres en razón de género. En ese 
marco, la presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación del INE, la consejera electoral Beatriz 
Claudia Zavala Pérez, impartió en las instalaciones de la UAQ la conferencia “Protocolos de atención en materia de 
violencia política en razón de género aplicados por el INE”. Además, se realizó la firma del convenio general de 
colaboración entre la institución académica y la AMCEE en presencia de representantes de los organismos 
electorales y de la máxima casa de estudios. La presidenta de la Comisión de Inclusión del IEEQ y moderadora del 
evento, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, señaló la importancia de conocer la experiencia del órgano 
rector en la materia electoral a nivel nacional, que ha generado lineamientos y protocolos efectivos para la 
prevención, atención y erradicación de la violencia política en razón de género. Dijo que el convenio permitirá 
brindar asesorías, generar capacitaciones, celebrar conferencias, coloquios, seminarios, simposios, talleres, cursos y 
otras actividades en materia de igualdad de género, derechos de las mujeres, democracia, prevención y atención de 
casos de VPMRG en todo el país. La rectora de la UAQ, Silvia Lorena Amaya Llano, agradeció a las instituciones 
electorales por compartir su conocimiento acerca de la igualdad sustantiva, la inclusión y violencia política en razón 
de género, que contribuirá a la formación de las nuevas generaciones y representantes estudiantiles. La presidenta 
de la AMCEE y consejera del Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis Potosí (CEEPACSLP), 
Graciela Diaz Vazquez, se congratuló por la colaboración interinstitucional que abona a la difusión de los derechos 
de las mujeres y a la mejora de las condiciones para su participación política desde el ámbito estudiantil. La directora 
de Inclusión e Igualdad de Género para la Cultura de la Paz de la UAQ, María Michelle Villanueva Moreno, reconoció 
la necesidad de seguir generando documentos y lineamientos al interior de la institución académica, así como de 
trabajar para garantizar la participación de mujeres en situación de mayor vulnerabilidad, como mujeres indígenas 
y con discapacidad. En su exposición, la consejera electoral del INE indicó que el “Protocolo del INE para la atención 
a víctimas y la elaboración del análisis de riesgo en los casos de violencia política contra las mujeres en razón de 
género” tiene como objetivo establecer los ejes rectores de la atención de primer contacto y de la elaboración del 
análisis de riesgo, que permita determinar la necesidad de dictar las medidas de protección y/o plan de seguridad a 
las mujeres que presenten una queja o denuncia por VPMRG ante el INE, así como para su seguimiento. Entre los 
desafíos mencionó el fomentar la cultura de la denuncia, implementar campañas informativas para que las víctimas 
conozcan sus derechos y las instancias competentes, sensibilizar y capacitar a los operadores de justicia en materia 
de derechos humanos y perspectiva de género, generar diagnósticos especializados y regionales en la materia, dar 
seguimiento a la VPMRG que viven las mujeres en ejercicio de cargos públicos, entre otros. En la conferencia 
impartida a personas titulares de las unidades de género de las facultades y escuelas de bachilleres de la UAQ 
participaron las consejeras electorales del IEEQ, Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Violeta Larissa Meza Lavadores; el consejero Daniel Dorantes Guerra y funcionariado del mismo Instituto. También 
estuvieron presentes la vocal ejecutiva de la Junta Local del INE en Querétaro, Ana Lilia Perez Mendoza; el secretario 
Particular de la UAQ, Iván Omar Nieto Román; el abogado general de la Universidad, José Antonio Montes de la Vega, 
e integrantes de la comunidad universitaria. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/impulsan-acciones-para-atener-la-violencia-politica-en-razon-de-genero/ 
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https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/impulsan-acciones-para-atener-la-violencia-politica-de-genero-
en-queretaro/602510 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/impulsan-acciones-en-queretaro-para-atener-la-violencia-politica-
en-razon-de-genero.htm 
 
https://centralelectoral.ine.mx/2025/03/10/impulsan-acciones-para-dar-atencion-a-la-violencia-politica-en-
razon-de-genero-ine-queretaro/ 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/impulsan-acciones-en-queretaro-para-atener-la-violencia-politica-
en-razon-de-genero.htm 
 
https://aiplay.mx/news/impulsan-acciones-para-atener-la-violencia-politica-en-razon-de-genero/ 
 
https://acontecerqueretaro.com/featured/impulsan-acciones-para-atener-la-violencia-politica-en-razon-de-
genero/ 
 
https://circulonoticias.com/fortalecen-acciones-contra-la-violencia-politica-hacia-las-mujeres-en-queretaro/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/impulsan-acciones/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsan-acciones-para-atener-violencia-politica-en-razon-de-genero-en-
queretaro 
 
VAN CONTRA VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
Por Cecilia Gabriela Velázquez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Instituto Nacional Electoral (INE), la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales, A.C. (AMCEE) 
acordaron impulsar acciones para prevenir y atender la violencia política contra las mujeres en razón de género. 
Como parte de estas iniciativas, se llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración entre la UAQ y la AMCEE, con 
el objetivo de desarrollar capacitaciones, asesorías y actividades académicas sobre igualdad de género y 
participación política. En el marco de este acuerdo, la consejera electoral del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez, 
impartió en la UAQ la conferencia “Protocolos de atención en materia de violencia política en razón de género 
aplicados por el INE”. Durante su intervención, destacó que el protocolo de atención a víctimas busca establecer 
medidas de protección y planes de seguridad para mujeres que denuncien este tipo de agresiones en el ámbito 
político. También subrayó la importancia de fomentar la denuncia, sensibilizar a operadores de justicia y generar 
diagnósticos especializados sobre la problemática. La rectora de la UAQ, Silvia Lorena Amaya Llano, destacó que 
estas colaboraciones fortalecen la formación de las nuevas generaciones y representantes estudiantiles en materia 
de equidad e inclusión. Por su parte, la presidenta de la AMCEE, Graciela Díaz Vázquez, celebró la alianza 
interinstitucional como un mecanismo clave para garantizar mejores condiciones para la participación política de 
las mujeres. “Muchos de los líderes que hoy tienen en sus manos al Estado, han sido formados en nuestra institución. 
Entonces, tenemos el compromiso de darles a las dos generaciones los mejores conocimientos en cuanto al tema, 
porque al final es nuestra responsabilidad como institución pública”, comentó la rectora. El evento contó con la 
participación de consejeras y consejeros del IEEQ, representantes del INE en Querétaro y funcionariado de la UAQ, 
quienes coincidieron en que estos esfuerzos contribuirán a mejorar la protección de los derechos políticos de las 
mujeres y a generar un entorno más equitativo en los espacios de toma de decisiones. (PA 8) 

https://panoramaqueretano.com/queretaro/impulsan-acciones/
https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsan-acciones-para-atener-violencia-politica-en-razon-de-genero-en-queretaro
https://www.elcantodelosgrillos.mx/impulsan-acciones-para-atener-violencia-politica-en-razon-de-genero-en-queretaro
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https://plazadearmas.com.mx/van-contra-violencia-politica-en-razon-de-genero/ 
 
FORTALECEN TRABAJO UAQ Y CONSEJERAS ELECTORALES DEL PAÍS 
Con el objetivo de estrechar vínculos entre autoridades académicas y electorales para la construcción, 
acompañamiento y colaboración en materia de participación política en contexto de igualdad, la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales Electorales (AMCEE) firmaron un 
convenio encabezado por la rectora de la Máxima Casa de Estudios del estado, Dra. Silvia Amaya Llano, y la 
presidenta de la AMCEE, Mtra. Graciela Díaz Vázquez. Durante el protocolo —que se realizó en las instalaciones del 
Auditorio Fernando Díaz Ramírez, en Centro Universitario—, la Dra. Amaya Llano reconoció la trascendencia del 
acuerdo, pues a través de la experiencia de muchas mujeres que integran el proyecto, es que se fortalecerá el trabajo 
que se realiza en búsqueda de alcanzar el respeto y la igualdad. Asimismo, señaló que la UAQ atiende el compromiso 
de formar jóvenes con los mejores conocimientos en este rubro.  Por su parte, la consejera Electoral y de 
Participación Ciudadana de San Luis Potosí y presidenta de la AMCEE, Mtra. Graciela Díaz Vázquez, celebró la 
voluntad y la labor de quienes hicieron posible este acto, que —mencionó— es apenas el punto de partida, ya que, a 
raíz de esto, se desprenderán diferentes acciones que involucrarán a la comunidad universitaria. Expresó que es 
necesario que las mujeres universitarias conozcan sus derechos y su involucramiento en estos asuntos. Gracias a 
este instrumento se generarán asesorías, capacitaciones, conferencias, coloquios, seminarios, talleres y cursos sobre 
igualdad de género, derechos de las mujeres, prevención y atención de casos de violencia política en razón de género, 
en las que podrán participar consejeras electorales asociadas a la AMCEE, de todo el país. Al evento fueron invitadas 
las unidades de género y miembros de sociedades de alumnos de distintas facultades. Posterior a la signatura de esta 
alianza, en la que destacaron representantes del Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ) y la Dirección de Inclusión e Igualdad de Género para la Cultura de Paz UAQ, se llevó a cabo la 
conferencia magistral “Protocolos para el fortalecimiento de la participación política de las mujeres”, con la Mtra. 
Beatriz Claudia Zavala Pérez, consejera electoral y presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y no 
Discriminación del Consejo General del INE. 
 
https://noticias.uaq.mx/index.php/41-uncategorised/5977-fortalecen-trabajo-uaq-y-consejeras-electorales-del-
pais 
 
https://www.facebook.com/share/p/15hu6iRNT8/ 
 
PRESIDENCIA DEL CONSEJO GENERAL 
 
GRISEL MUÑIZ: IMPULSANDO EL CAMBIO CULTURAL Y UNA SOCIEDAD JUSTA 
La participación de las mujeres en la política y la toma de decisiones ha avanzado en los últimos años, pero aún 
enfrenta desafíos. En esta conversación, AD Comunicaciones y Revista Perfiles abordamos la importancia de la 
equidad de género en los organismos electorales, el impacto de las mujeres en las instituciones públicas y los retos 
que persisten para lograr una democracia verdaderamente incluyente. Grisel Muñiz Rodríguez asumió la presidencia 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el periodo 2022-2029. Con 12 años de experiencia en 
docencia, consultoría, gestión de recursos federales y ejecución de programas gubernamentales, Muñiz Rodríguez 
ha promovido la igualdad sustantiva desde la función pública. En exclusiva, Grisel Muñiz reafirma su compromiso 
con la equidad de género y el fortalecimiento de las instituciones democráticas. Agustín Morales (AM): ¿Qué figuras 
femeninas han dejado un impacto significativo en la vida? Grisel Muñiz (GM): Entre muchas mujeres que han 
aportado a la causa feminista, alguien que ha dejado huella en mi vida es la antropóloga e investigadora mexicana 
María Marcela Lagarde y de los Ríos, quien a lo largo de su trayectoria ha realizado múltiples trabajos en materia de 
género, feminismo y reconocimiento de los derechos humanos de mujeres y niñas. Además, destacó la lucha de la 
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heroína de la independencia de México, Josefa Ortiz Téllez y Girón, ‘la Corregidora de Querétaro’ y cuyo legado ha 
sido determinante en la historia del feminismo mexicano; una mujer que desafió a su época y forjó una conciencia 
libertaria contra la opresión. AM: ¿Qué acciones cree que aún faltan para consolidar una equidad real en los espacios 
de decisión? GM: Debemos reconocer la importancia de la participación política de las mujeres, ya que fortalece el 
régimen democrático, garantiza la representación de más de la mitad de la población, promueve el desarrollo 
político, económico y cultural del país y del estado, y contribuye a la inclusión, así como a la erradicación de la 
discriminación y la violencia. Dicho esto, es necesario que todas y todos sigamos impulsando, desde los respectivos 
ámbitos de competencia, la sensibilización, la capacitación y la profesionalización para construir una democracia 
igualitaria, implementar acciones para erradicar la violencia contra las mujeres y promover la denuncia, con un 
enfoque de interseccionalidad. Retos y logros de Grisel Muñiz AM: ¿Cuál considera que ha sido el mayor reto durante 
su gestión? GM: Sin duda, la organización del proceso electoral local 2023-2024 fue un gran reto institucional y, 
desde luego, personal. La “elección más grande de la historia de México” convocó en nuestro estado a casi un millón 
900 mil ciudadanas y ciudadanos a emitir su voto en 3 mil 138 casillas; lo anterior, para elegir 436 cargos locales de 
entre 2 mil 874 candidaturas registradas. Esto implicó una coordinación estrecha con el Instituto Nacional Electoral 
(INE), autoridades de los tres órdenes de Gobierno, sociedad civil, entre otros actores, así como un despliegue 
operativo institucional sin precedentes. Gracias al profesionalismo y compromiso democrático de mis compañeras 
y compañeros que laboran en el IEEQ, tuvimos un proceso electoral transparente, confiable y exitoso, que permitió 
la participación de la ciudadanía a través del voto y la renovación de los cargos públicos; reconociendo la 
participación y empoderamiento de la ciudadanía queretana, como elemento fundamental de nuestra cultura 
política. AM: ¿Cómo evalúa el avance de la participación ciudadana en los procesos electorales durante estos últimos 
años? GM:  En Querétaro, tenemos una ciudadanía participativa que se informa y se involucra en los asuntos públicos. 
Ejemplo de esto es que nuestro estado es una de las tres entidades federativas del país donde la participación 
electoral ha superado la media nacional desde hace 31 años. En los procesos electorales locales en Querétaro, el 
promedio de participación de 1997 a 2024 fue de 61.5 por ciento. El porcentaje de participación en la elección del 
2024 fue de 61.75 por ciento, 10 por ciento más que en la elección de 2021. Incluso hubo municipios como Tolimán 
y Peñamiller, donde la participación superó el 70 por ciento. Estos datos refrendan la confianza de la ciudadanía en 
su autoridad electoral y en la democracia como mecanismo idóneo para la transferencia pacífica del poder público. 
Sin embargo, en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro asumimos con responsabilidad nuestro 
compromiso en la consolidación de una cultura política participativa e incluyente. Por ello, de forma permanente 
realizamos actividades en materia de educación cívica en los 18 municipios de nuestra entidad. Lo hacemos con la 
convicción de que la educación es una herramienta poderosa de aprendizaje social, que nos permite interiorizar los 
valores democráticos y generar nuevas actitudes, creencias e inclusive expectativas sobre nuestra participación y la 
toma de decisiones. AM:  Desde su experiencia, ¿cómo ha evolucionado la participación de las mujeres en 
instituciones como el Instituto Electoral del Estado de Querétaro? GM: El avance ha sido progresivo, como 
resultado de acciones afirmativas y reformas constitucionales y legales, que se alcanzaron gracias a la lucha de varias 
generaciones de mujeres que, desde la sociedad civil, las instituciones, la academia y otros ámbitos, contribuyeron 
para que, al día de hoy, la paridad sea un principio constitucional, entendido siempre como un piso mínimo y no un 
techo. En el IEEQ, por primera vez, seis de siete consejerías del Consejo General son mujeres, así como la titular de 
la presidencia. Además, las mujeres representan el 50.5 por ciento de toda la plantilla laboral y el 52.6 por ciento de 
los puestos titulares. Debemos asegurar que las mujeres sigan participando en las instituciones en condiciones de 
igualdad y libres de violencia. ¿Cómo lograr una equidad de género? AM: ¿Cómo percibe el avance en la equidad de 
género dentro de los organismos electorales y qué falta por hacer? GM: De igual manera ha sido un proceso evolutivo. 
Por mandato constitucional, los órganos colegiados en el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) y los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) deben integrarse de manera 
paritaria. Adicionalmente, un dato relevante es que, hoy, la presidencia del INE, la Sala Superior del TEPJF y 20 Oples 
(62.5 por ciento) son ocupadas por una mujer. Sin embargo, la meta no es cuantitativa. Es preciso seguir 
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sensibilizando a la población e implementar acciones que incidan en lo cualitativo, es decir, en la construcción de 
una nueva cultura institucional (igualitaria, incluyente y sin violencia). AM: ¿Qué impacto ha tenido la presencia de 
mujeres en la toma de decisiones dentro de las instituciones públicas? GM:  Decía Florentina Gómez Miranda, 
abogada y política argentina: “Si una mujer entra a la política, cambia la mujer. Si muchas mujeres entran en la 
política, la que cambia es la política”. Esto es cierto hasta cierto punto y lo podemos constatar en el discurso, en las 
políticas públicas y el actuar cotidiano de muchas instituciones, como el IEEQ. Hay que seguir abriendo espacios para 
las mujeres en lo público, pero también fomentar la igualdad en el ámbito privado. Es muy importante. AM: ¿Qué 
mensaje le gustaría a Grisel Muñiz, dejar a las mujeres que aspiran a cargos de liderazgo en instituciones públicas? 
GM:  Que sigamos impulsando el cambio cultural y la construcción de una sociedad justa, cada quien desde nuestra 
trinchera. Para quienes aspiran legítimamente a desarrollarse en el espacio público, que sepan que en el IEEQ tienen 
una institución aliada. Finalmente, recordaría que no basta solo con tener presencia, sino que es necesaria la 
conciencia de género, la eliminación de modelos patriarcales y que las decisiones que tomemos sean en beneficio de 
las mujeres. (SON PERFILES PORTADA, 4, 22-26)  
 
https://sonperfiles.com/son-perfiles/2025/03/10/grisel-muniz-impulsando-el-cambio-cultural-y-una-sociedad-
justa 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
AVANZA EL PROCESO DE ELECCIÓN JUDICIAL DEL INE QUERÉTARO 
La vocal del INE en Querétaro, Ana Pérez mencionó que continúan avanzando con el proceso rumbo a la elección a 
nivel nacional para elegir a jueces y magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, indicando que el 
próximo 30 de marzo comenzarán las campañas; añadió que para las campañas se tendrá un tope de gastos no mayor 
a los 220 mil pesos. (P 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
REGRESO AL CAUDILLISMO, VE PALACIOS 
Frente al deterioro en la calidad de la vida democrática del país y el estado de derecho, el  ex gobernador Mariano 
Palacios Alcocer observa en  Querétaro una etapa de desarrollo económico y social importante con niveles de 
gobernabilidad, de orden jurídico y solidez institucional. Entrevistado con motivo de las primeras cinco mil ediciones 
de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el también dos veces presidente del Partido Revolucionario 
Institucional advierte que nuestro Estado ha resistido todas las transiciones, “desde la primera derrota del licenciado 
Ortiz Arana hasta la de Abigail Arredondo, alfa y omega de las derrotas del PRI”. Sin embargo, en lo nacional la calidad 
de la vida democrática, después de la transición, se encuentra en un momento crítico y de deterioro plausible, con el 
caudillismo que el tricolor cerró en 1936 y ha reabierto Morena con Andrés Manuel López Obrador y ocurrencias 
como las desastrosas reformas judiciales. Recuerda Mariano que los militares fundadores del PRI “lo convocaron con 
tres valores, patriotismo, disciplina y lealtad, elementos que no sé si disciplina y lealtad tengan muchos de los 
militantes de Morena que han transitado de un partido a otro y que parece que el éxito es ahora tener mayor número 
de franquicias acumuladas en su haber político”. (PA) 
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PRI EN QUERÉTARO EXIGE ARMONIZACIÓN DE LEYES URBANAS Y ATENCIÓN PSICOLÓGICA EN ESCUELAS 
En rueda de prensa ofrecida en San Juan del Río, la presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, 
Abigail Arredondo, y la diputada local Adriana Meza hicieron un llamado enérgico para atender dos temas 
prioritarios en la agenda legislativa y social: la armonización de las leyes urbanas en el país y la inclusión de atención 
psicológica en las escuelas de educación básica. Las legisladoras destacaron la necesidad de que los congresos locales 
adecuen sus normativas a la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, 
aprobada tras la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Vivienda y Desarrollo Urbano Sostenible. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PARA PLANES DE APOYO SOCIAL, 717 MILLONES 
Alcanzarán a hombres que ganan menos de $12,500 y se complementan con los federales. 
 
N: 717 MDP PARA GASTO SOCIAL 
Más de 100 mil queretanos beneficiados con nuevos programas sociales. 
 
AD: DESTINAN 717 MDP A PROGRAMAS SOCIALES 
Los programas de atención a las infancias, a madres trabajadoras, a padres trabajadores, a adultos mayores y 
también a jóvenes que anunció el gobernador atenderán a 100 mil queretanos. 
 
EUQ: MI RESPONSABILIDAD ES GOBERNAR, NO ACTUAR COMO OPOSICIÓN: MAURICIO KURI GONZÁLEZ 
Mandatario se defiende de críticas de Jorge Romero por asistir al evento de Sheinbaum en el Zócalo; refrenda apoyo 
a la presidenta en negociaciones con Estados Unidos. 
 
PA: VAN 717 MDP A PROGRAMAS 
Anuncia Mauricio bolsa para fortalecer a los sectores más vulnerables, a través de la Tarjeta Contigo, en beneficio de 
más de 100 mil personas. 
 
CQRO: DESTINARÁN 717 MDP A LOS OCHO PROGRAMAS SOCIALES DEL ESTADO 
El gobernador de la entidad queretana, Mauricio Kuri González, aseguró que los apoyos correspondientes a 
programas estatales se entregarán a partir de abril. 
 
P: DESTINAN 717 MILLONES PARA PROGRAMAS SOCIALES 
Innovación. Los apoyos que se anunciaron atienden a poblaciones que no habían sido atendidas en el pasado, a estos 
se suman los programas ya existentes. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENTAN DETALLES DE NUEVOS PROGRAMAS SOCIALES PARA QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri y el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, presentaron los nuevos programas 
sociales que se impulsarán a lo largo del año. El objetivo, de acuerdo con Luis Nava, es invertir cerca de 717 mdp 
para beneficiar a más de 100 mil personas. Estos recursos estarán destinados a apoyar desde bebés recién nacidos 
durante sus primeros mil días de vida hasta jóvenes, mujeres, hombres, mayores y productores del campo. (EUQ 6) 
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MAURICIO KURI SEÑALÓ QUE SU GOBIERNO NO ES OPOSICIÓN DEL GOBIERNO DE MÉXICO 
El gobernador, Mauricio Kuri, aseguró que la administración que encabeza no es una oposición al gobierno federal, 
y que se busca hacer estrategias para hacer frente a temas como los aranceles que puso pausa temporal el presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump. “Yo soy Gobierno, no soy oposición. Querétaro es líder en muchas cosas, 
Querétaro está para hacer estrategia con la presidenta y Querétaro ha sido un ejemplo y va a seguirlo siendo”. (N) 
 
CONFIRMAN IDENTIDAD DE PERSONA ASESINADA EL FIN DE SEMANA EN RESTAURANTE CAPITALINO 
Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, confirmó que uno de los ejecutados el pasado fin de semana en Querétaro es 
hijo de uno de los presuntos criminales extraditados a Estados Unidos. Se trata de los hechos ocurridos la madrugada 
del pasado sábado, donde tres personas fueron ejecutadas a las afueras de un bar en la capital del estado. (N 4) 
 
YA EXISTE UN DIÁLOGO ABIERTO ENTRE LA ALCALDESA DE CADEREYTA Y EL SINDICATO DE TRABAJADORES 
DEL MUNICIPIO 
Liliana San Martín, secretaria del Trabajo, destacó que ya existe un diálogo abierto entre la alcaldesa de Cadereyta, 
Astrid Ortega, y el sindicato de trabajadores del municipio, con el fin de llegar a acuerdos y terminar la huelga. 
Mencionó que se mantiene un procedimiento activo y por eso la negociación no se ha cerrado. No obstante, refirió 
que, si este diálogo se hubiera abierto previo al estallamiento de huelga, esta no hubiera iniciado. 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
GUANAJUATO QUIERE ADOPTAR LA “LEY KURI” 
El senador Agustín Dorantes informó que Guanajuato ha solicitado información sobre la Ley Kuri, con el objetivo de 
replicarla en su entidad. Esta legislación busca regular el uso de redes sociales entre menores de edad y dijo que la 
meta es que esté lista a finales del primer semestre del año. (DQ 6) 
 
APRUEBAN REFORMAS A LEYES EDUCATIVAS 
La Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos del Congreso de Querétaro aprobó reformas a las leyes 
orgánicas de la Escuela Normal del Estado, la Universidad Tecnológica de Querétaro y el Colegio de Bachilleres del 
Estado. La presidenta de la comisión, diputada Rosalba Vázquez Munguía, aseguró que estas modificaciones colocan 
a la entidad a la vanguardia en materia de igualdad sustantiva. “Querétaro se coloca a la vanguardia con estas 
reformas. La igualdad sustantiva no es solo un mandato constitucional, es una condición indispensable para el 
desarrollo social y económico”, afirmó la legisladora. En la sesión participaron representantes de las instituciones 
educativas y de la Secretaría de Educación del estado. (DQ) 
 
INICIATIVA DE IDENTIDAD DE GÉNERO SIGUE SIN SER TURNADA A COMISIÓN 
La iniciativa de identidad de género en Querétaro, presentada en enero pasado por cuarta ocasión, aún no ha sido 
turnada a ninguna comisión del Congreso local, informó la diputada Rosalva Vázquez Munguía, presidenta de la 
Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos. “Sí está ingresada la iniciativa, pero todavía no se ha turnado. 
Entonces está todavía en el proceso”, explicó la legisladora, quien destacó que, en caso de ser asignada a su comisión, 
trabajarán en su avance con una postura positiva. (DQ) 
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MUNICIPIOS 
 
RECONOCEN A 56 POLICÍAS DE CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, encabezó los honores a la bandera en las instalaciones de 
la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Además, entregó 52 reconocimientos a policías, tres monitoristas y una 
operadora de la línea de emergencia 911 por su destacada eficiencia en el ejercicio de sus funciones. (DQ 10) 
 
GESTIONARÁN NUEVOS PROGRAMAS SOCIALES 
El gobierno municipal de San Juan del Río gestionará y realizará las labores necesarias para que los nuevos 
programas sociales del gobierno del estado lleguen a las familias sanjuanenses que así los requieran. La intención es 
que el apoyo se direccione a los sectores a los que estarán enfocados dichos esquemas, dio a conocer el alcalde de 
esta demarcación, Roberto Cabrera. Refirió que, al ser programas de carácter estatal, estos tendrán cobertura en los 
municipios que conforman la entidad y que desde San Juan del Río se llevarán a cabo labores de gestión para que los 
apoyos lleguen a la población de este municipio. (ESSJR 5) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE RECUPERA LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL 
La actividad industrial en Querétaro tuvo una recuperación del 3.6% en el mes de noviembre en comparación 
mensual, después de haber reportado una caída en el mes anterior, de acuerdo con el INEGI. Mientras que, en la 
comparación anual con el mismo mes, pero de 2023, la actividad industrial tuvo un crecimiento del 2.1% en el estado. 
(EUQ 7) 
 
CRECE 40% PARTICIPACIÓN FEMENINA EN PROYECTOS  
La participación de las mujeres en la realización de proyectos productivos, como huertos urbanos, ha incrementado 
un 40% en los últimos años, destacó Guadalupe Espinosa de los Reyes, secretaria de medio ambiente del municipio 
de Querétaro. La funcionaria resaltó que las mujeres han mostrado interés en comenzar con huertos urbanos, tanto 
de traspatio como comunitarios, principalmente de comunidades de las delegaciones Santa Rosa Jáuregui y Felipe 
Carrillo Puerto. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Ada n Olvera 
Acuerdos. Histo ricamente, muchos programas sociales en Me xico han quedado en simples anuncios sin impacto real 
o han sido utilizados con fines polí ticos. Para que estos esfuerzos sean efectivos, sera  fundamental que el gobierno 
estatal garantice una correcta distribucio n de los recursos. Kuri se guiara  por un estudio te cnico para identificar a 
los sectores ma s vulnerables, queda por ver si estos programas realmente respondera n a las necesidades detectadas 
o si su aplicacio n sera  parcial y con limitaciones presupuestarias. El otro frente del gobernador durante el fin de 
semana fue su participacio n en dos eventos clave en la Ciudad de Me xico; en primer lugar, su asistencia a la asamblea 
informativa en el Zo calo, donde la presidenta defendio  la soberaní a de Me xico frente a las amenazas de Donald Trump 
sobre aranceles y la relacio n comercial entre ambos paí ses. Este gesto de Kuri no es menor; en un momento en el que 
su partido, el PAN, ha sido un fuerte crí tico del oficialismo, su presencia en un evento liderado por la presidenta 
muestra un intento de mantener una postura institucional y evitar ser visto como un opositor radical. No lo es. Por 
otro lado, su asistencia a la asamblea del PAN en la capital del paí s demuestra que no descuida su militancia ni su 
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papel dentro del partido. La reunio n con figuras clave de Accio n Nacional y posibles aspirantes para el 2027 sugiere 
que Kuri esta  atento a los movimientos internos y que su futuro polí tico sigue vinculado a la estructura panista. De 
Rebote. Los horarios de operacio n de antros nuevamente en el banquillo de los acusados The Normal, antro que 
estaba abierto a las cuatro de la madrugada merece una sancio n ejemplar porque si vuelve a operar hay gato 
encerrado. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Distracción. La oleada de clausuras y los operativos aleatorios contra bares y antros son un instrumento para poner 
orden donde no lo habí a. Curiosamente, la dependencia que tení a en desorden la supervisio n y que ignoraba quie nes 
operaban licencias vencidas o inexistentes es la misma que ahora desví a la atencio n hacia los horarios, siendo que el 
problema es de seguridad y de inteligencia policiaca. Orden. A la reunio n para “leerles la cartilla”, que 
sorpresivamente fue en la oficina de Federico de los Cobos en Centro Cí vico, faltaron muchos empresarios, la mayorí a 
de los ausentes afiliados a la Canirac, donde hay un muy mal humor hacia la autoridad que los rige. So lo unos 10 
convocados escucharon que nada por encima del mandato de cerrar a las 02:00 horas, pese a que el reglamento 
sen ala como lí mite las 03:00. COPARMEX. Hoy, hoy, hoy estara  en Quere taro el presidente nacional de Coparmex, 
Juan Jose  Sierra, para estar en la toma de protesta para un segundo periodo de Beatriz Herna ndez como presidenta 
estatal del sindicato patronal. El tema inevitable sera  el amago arancelario de Estados Unidos y co mo conjurar el 
fantasma de la incertidumbre. (DQ) 
 
A LA SOMBRA 
Recordemos que Estados Unidos designo  a seis ca rteles mexicanos como organizaciones terroristas extranjeras 
(Foreign Terrorist Organizations, FTO) y Terroristas Globales Especialmente Designados (Specially Designated 
Global Terrorists, SDGT), lo que endurece las restricciones y sanciones contra estos grupos. Segu n el anuncio del 
Secretario de Estado Marco Rubio, del 6 de febrero de 2025, los ca rteles afectados son el de Sinaloa, Jalisco Nueva 
Generacio n (CJNG), del Noreste, del Golfo, La Nueva Familia Michoacana y Carteles Unidos. Tambie n se incluyeron las 
pandillas transnacionales Mara Salvatrucha (MS-13) y Tren de Aragua. La designacio n, publicada en el Federal 
Register el 20 de febrero, se enmarca en la orden ejecutiva 14157 del presidente Donald Trump, que establece la 
erradicacio n total de estas organizaciones dentro de EU y busca impedir su influencia transnacional. El gobierno de 
Me xico ha manifestado su oposicio n a la medida, argumentando que esta podrí a justificar acciones unilaterales de 
EU en territorio nacional. Sin embargo, en respuesta a la designacio n, la administracio n de Claudia Sheinbaum 
extradito  a 29 lí deres de ca rteles a Estados Unidos y propuso reformas constitucionales para reforzar la soberaní a 
mexicana ante posibles injerencias extranjeras. Incluso el mitin del domingo en el Zo calo estuvo cargado de Dicen 
que el exgobernador Sergio Salomo n Ce spedes Peregrina sigue esperando su nombramiento como titular del 
Instituto Nacional de Migracio n, pues el cargo se mantiene ocupado por Francisco Gardun o Ya n ez, amigo del 
expresidente Andre s Manuel Lo pez Obrador; esto a pesar de que la presidenta Claudia Sheinbaum habí a decidido 
nombrar al poblano desde inicios de su sexenio. Segu n dicen en la 4T, el cambio ocurrira  cuando tenga lugar "una 
circunstancia especial", lo que no queda claro es si se refieren a una pla tica entre el exmandatario tabasquen o y la 
nueva administracio n federal o si se trata de alguna modificacio n en la estrategia para atender la migracio n en el 
marco de las negociaciones con Estados Unidos. mensajes en contra de esta posibilidad. La decisio n de Washington 
ha generado tensiones diploma ticas y reacciones diversas en la regio n: mientras Canada  incluyo  a siete de estos 
grupos en su lista de entidades terroristas, Venezuela nego  la existencia del Tren de Aragua y afirmo  haber 
desmantelado su estructura. En el Congreso de Estados Unidos, nos cuentan, la medida reavivo  el debate sobre el 
posible uso de la fuerza militar contra los ca rteles y sus implicaciones en la cooperacio n bilateral en seguridad y 
comercio. Serí a desastroso, por decir lo menos. El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), que encabeza 
Santiago Nieto, otorgo  la proteccio n de Indicacio n Geogra fica a los "Vinos de la Regio n Vitiviní cola de Quere taro", 
estableciendo oficialmente su reconocimiento como una zona distintiva en Me xico. Esta denominacio n ampara la 
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produccio n de vinos elaborados exclusivamente con uvas de la especie Vitis viní fera dentro de los municipios 
productores del estado, asegurando esta ndares de calidad en los procesos de vinificacio n, almacenamiento y 
comercializacio n. La declaracio n estipula que el uso de esta indicacio n estara  regulado por el IMPI y so lo podra  ser 
utilizado por productores autorizados que cumplan con las normas establecidas. Con esta medida, Quere taro 
consolida su posicionamiento como una de las regiones emergentes ma s importantes en la industria del vino en 
Me xico, fortaleciendo su proyeccio n nacional e internacional. (DQ) 
 
‘NO SOY OPOSICIÓN  
Luego de haber acompan ado a la presidenta Claudia Sheinbaum al evento del pasado domingo en el Zo calo, el 
gobernador Mauricio Kuri adelanto  que seguira  atendiendo a las invitaciones de la presidenta bajo el argumento de 
que, como mandatario estatal, no es oposicio n sino Gobierno. De la misma forma, el mandatario trazo  la lí nea a su 
partido definiendo que es tarea del dirigente nacional del PAN, Jorge Romero, liderar un partido competitivo, que 
gane elecciones y que tenga la confianza de la ciudadaní a; mientras Quere taro “esta  para hacer estrategia con la 
presidenta”. El mensaje es claro. Sin duplicidad. Ante la reaccio n de los morenistas que criticaron los nuevos 
programas sociales que anuncio  el Gobierno del estado, el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, defendio  la 
estrategia del gobernador y explico  que los programas sociales del estado no se duplicara n con los apoyos que 
entrega el Gobierno federal. En el caso de Quere taro, hay apoyos novedosos como el programa para papa s solteros, 
apoyo para menores y jo venes, así  como el club de adultos mayores que son u nicos en su tipo. Adema s, el Gobierno 
estatal promovera  que estos programas lleguen a rango constitucional. Contradicciones. A pesar de que el diputado 
Homero Barrera junto con Ulises Go mez y Sinuhe  Piedragil acusaron a la morenista y presidenta de la mesa directiva 
en la Legislatura local, Andrea Tovar, de obstaculizar la discusio n de la reforma judicial en Quere taro; el coordinador 
de los diputados de Morena, Edgar Inzunza, descarto  que dentro de la bancada morenista exista divisio n, 
confrontacio n o ruptura. Una contradiccio n a las propias declaraciones de sus diputados. Falta coordinacio n, 
comunicacio n y congruencia en la bancada guinda. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
Cero tolerancia a restaurantes y cantinas que no respeten la ley. El suceso del pasado fin de semana, en donde 
ejecutaron a tres personas en el estacionamiento de un antro en la capital queretana, ha puesto a trabajar 
nuevamente a la autoridad estatal para reforzar la vigilancia de restaurantes, bares y antros. Por eso ayer, el 
secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz y la secretaria de Turismo, Adriana Vega, junto con los secretarios de Gobierno 
de los municipios de Quere taro, Huimilpan, El Marque s, Corregidora y San Juan del Rí o se reunieron con integrantes 
de restaurantes y cantinas. Alcaraz les dijo que el gobernador Mauricio Kuri dio la instruccio n de tener cero tolerancia 
con aquel que quiera anteponer su negocio por encima de la tranquilidad de todos. Ospital propone legislar para 
proteger programas sociales. Paul Ospital, desde su nueva posicio n en Movimiento Ciudadano, nos cuentan, 
aplaudio  el anuncio del gobernador Mauricio Kuri de crear nuevos programas sociales. Pero tambie n el diputado 
naranja, nos dicen, propuso legislar para que los programas sociales queden establecidos en la Constitucio n local 
para evitar que la siguiente administracio n pueda eliminarlos. "Ahora vamos a invitar a las y los diputados de Morena, 
que, así  como lo hicieron a nivel nacional, podamos aquí  legislar para que la misma Constitucio n proteja la existencia 
de estos programas sociales, para evitar que en un futuro algu n gobierno los quiera quitar. Contarí amos con los votos 
de Morena y por supuesto del PAN, porque de ahí  viene la propuesta". (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Yo soy gobierno, yo no soy oposición: gobernador. Que, tras los sen alamientos del dirigente nacional del PAN, 
Jorge Romero, acerca de que la asamblea informativa convocada por la presidenta Claudia Sheinbaum para festejar 
el aplazamiento hasta abril de la aplicacio n del 25 por ciento de aranceles a los productos mexicanos era solo un 
“placebo”, “paliativo” o “aspirina”, porque nadie sabe lo que pasara  28 o 30 dí as despue s, el gobernador de Quere taro, 
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Mauricio Kuri, quien asistio  a la asamblea informativa el domingo, justifico  su asistencia. “El Partido Accio n Nacional 
es oposicio n. El trabajo que tiene que hacer Jorge es buscar tener un partido competitivo, un partido que gane 
elecciones y un partido que tenga la confianza en la gente. Yo soy gobierno, yo no soy oposicio n. Quere taro esta  para 
hacer estrategia con la presidenta; entiendo que decí an que ya no debí a yo de haber ido porque ya no habí a problema 
con los aranceles, cosa que no coincide: el presidente Trump dio un mes, quiere decir que debemos seguir mandando 
mensajes de unidad”, dijo. Antros y restaurantes deberán reportar horario de cierre. Que, tras el homicidio de 
tres personas alrededor de las cuatro de la man ana del sa bado, cuyos cuerpos fueron localizados al interior de un 
Lamborghini en el estacionamiento de un complejo de establecimientos que se ubica en Paseo de la Repu blica, en la 
ciudad de Quere taro, el secretario de Gobierno del estado, Carlos Alcaraz informo  que los bares, antros y 
restaurantes, sin excepcio n, debera n emitir un reporte de su hora de cierre. “Se les volvio  a pedir de forma directa 
que el no acatar estas disposiciones pondrí a en riesgo su inversio n”, advirtio . En tanto, su homo logo en el municipio 
de Quere taro, Federico de los Cobos, informo  que ordeno  un operativo especial para verificar que los antros y bares 
de la capital cumplan con el horario ma ximo de cierre, que es a las 2:00 de la madrugada. ¿Sera n estas medidas 
suficientes para enfrentar este tipo de ilí citos?. Llama Ospital a incorporar programas sociales a Constitución 
local. Que el diputado local Paul Ospital, quien hace poco se sumo  a Movimiento Ciudadano, aplaudio  la creacio n de 
los ocho nuevos programas sociales en Quere taro que anuncio  el gobierno estatal, pero llamo  a que estos sean 
establecidos en la Constitucio n local para evitar que la pro xima administracio n pueda eliminarlos. “Ahora vamos a 
invitar a las y los diputados de Morena a que, así  como lo hicieron a nivel nacional, podamos aquí  legislar para que la 
misma Constitucio n proteja la existencia de estos programas sociales, para evitar que en un futuro algu n gobierno 
los quiera quitar. Vamos a ponerlos en la Constitucio n, pienso que contarí amos con los votos de Morena y, por 
supuesto, del PAN, porque de ahí  viene la propuesta”, dijo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Rectoras de la UAQ. Desde su creacio n en 1951, nuestra ma xima casa de estudios ha tenido 18 rectorados, pero solo 
tres mujeres la han dirigido: Dolores Cabrera Mun oz (al centro) de 2000 a 2006, Tere Garcí a Gasca de 2018 a 2024 y 
Silvia Lorena Amaya Llano actualmente y desde 2024. Aquí  les compartimos esta poderosa imagen con motivo de las 
celebraciones del 8M. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan A. del Agua 
En política no hay casualidades. a querer o no el muy divulgado incidente de la selfie de Claudia Sheinbaum en el 
zo calo, junto con la inso lita disculpa pu blica del Gu erito Velasco, Ada n Augusto y Monreal confirman la clara divisio n 
existente en el grupo en el poder y la oportunidad de demostrar quie n gobierna en Me xico. Agua puerca ni de lejos 
ni de cerca. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramí rez 
Ejecuciones y Zócalo en el Café con Kuri. Anuncia Luis Nava $717 millones para programas sociales del Estado. El 
gobernador no es oposicio n y trabaja por el Estado, dice Kuri. Promueve Santiago Nieto Castillo proteccio n para vinos 
de Quere taro. Habla hoy Mariano Palacios de los coleccionistas de partidos polí ticos. Quere taro 2000. Su presencia 
en la llamada asamblea informativa de Claudia Sheinbaum fue uno de los temas planteados la madrugada de este 
lunes en el Cafe  con Kuri, sobre todo despue s de que el nuevo dirigente nacional panista califico  el acto como placero. 
-El PAN es oposicio n, yo no. Soy panista y trabajo para mantener panista a Quere taro, pero primero soy mexicano y 
asistí  en mi cara cter de gobernador a un acto de estado de mi presidenta. Así , palabras ma s, palabras menos, 
respondio  Mauricio en una conferencia en el Quere taro 2000 para informar sobre la ampliacio n de los programas 
sociales “Contigo” y una bolsa aplicable de 717 millones de pesos. Estaba todo el gabinete o casi. Junto al mandatario 
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estatal, claro, el secretario de Desarrollo Social Luis Nava, pero tambie n los titulares de Trabajo, Planeacio n, Juventud, 
Mujeres y Desarrollo Agropecuario: Liliana San Martí n, Antonio Rangel, Virginia Herna ndez, Sonia Rocha y Rosendo 
Anaya, respectivamente. Y ma s: el jefe del gabinete, Rogelio Vega, el de gobierno Carlos Alcaraz, el de desarrollo 
sustentable Marco del Prete y el particular Mauricio Herbert, acodados en la primera fila para lo que se ofreciera, con 
el vocero estatal Juan del Villar. Y se ofrecio . Los mejores temas son fuera del programa. No solamente el del acto del 
Zo calo, en donde Kuri estuvo cerca de la presidenta Sheinbaum y acordo  al menos un par de audiencias con 
secretarios federales, sino el del suceso del sa bado con tres muertos de la Familia Michoacana, incluido el hijo del 
jefe, entregado recientemente al sen or Trump. De lo del mitin que no era de Morena pero adema s del discurso 
presidencial el foco se puso en la selfie de los jefes del Poder Legislativo con Andy, el gobernador califico  de 
“desalmado” aprovechar polí ticamente un hecho de sangre para fines polí ticos. Fue un ataque directo contra 
personas sin arraigo en Quere taro, explico  Kuri, dentro de un contexto nacional de inseguridad en donde hechos 
como e ste, por inusuales, nos sorprenden y alarman, mientras otras entidades esta n en llamas. Por lo dema s, recordo  
que nuestro estado exporta 28 mil millones de do lares por an o, 15 mil millones de estos a Estados Unidos y seguira  
apostando a la inversio n extranjera y en particular a la relacio n con el vecino del norte que tiene aquí  ma s de 500 
empresas. Y lo de Luis Nava, que desmenuzo  los diversos programas sociales, que no compiten ni rin en con los 
federales y atienden a miles de familias queretanas. Así  de fa cil. Así  de difí cil. -Oído en el 1810- Antros. Que, en los 
u ltimos cuatro meses, a partir de los hechos de Los Cantaritos, se han clausurado 100 bares e iniciado 72 
procedimientos de renovacio n definitiva de licencias, incluido el de The Normal, en donde el sa bado hubo ataque 
armado, informo  el secretario de Gobierno Carlos Alcaraz. Doy fe. -¡Preeeparen!- Buena noticia. Se publico  en el 
Diario Oficial de la Federacio n la Declaracio n de Proteccio n de la Indicacio n Geogra fica de los Vinos de la Regio n 
Vitiviní cola de Quere taro. Así  lo comunico  ayer a trave s de redes el titular del Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI), Santiago Nieto Castillo. Enhorabuena. -¡Aaapunten!- Ecologista. En un escueto mensaje la activista 
Ame rica Vizcaí no compartio  ayer su opinio n de que el Cabildo Metropolitano recientemente creado debe incluir la 
coordinacio n y la planeacio n ambiental para atender los problemas derivados del desordenado, intensivo y extensivo 
crecimiento urbano. Y sí . -¡Fuego!- Chapulines. Desde la atalaya de su experiencia y dilatada trayectoria, el ex 
dirigente nacional priista Mariano Palacios Alcocer habla hoy en plaza de armas de quienes transitan de un partido 
polí tico a otro y que el e xito hoy es tener el mayor nu mero de franquicias acumuladas. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
• Sanciones. Luego del multihomicidio del fin de semana, las autoridades advirtieron que los establecimientos que 
no respeten el horario de cierre podra n perder la licencia de venta de alcohol. Parece que es una medida necesaria. 
Sin embargo, ma s de uno se pregunta si se relajaron las medidas luego del ataque en Los Cantaritos y si vale la pena 
realizar revisiones para hacer que se cumpla la normativa. Luis Nava. La presentacio n de los programas sociales es 
sin duda un esfuerzo para tratar de reducir la desigualdad en la entidad, pero tambie n representa una gran 
plataforma polí tica para el secretario de Desarrollo Social. Dicen los que saben del tema, que este evento fue el 
banderazo de salida para que se sume a la carrera por la candidatura para el 2027. Parecí a con un perfil bajo, pero 
que no nos extran e saber ma s de e l en los pro ximos meses. Gallos. El fin de semana, los Gallos Blancos publicaron 
un comunicado en el que aseguraron que en el estadio Corregidora se vive un ambiente familiar, y que seguira  así . 
Sin embargo, la Resistencia Albiazul no lo entendio  de la misma forma, ya que dicen, no se niega el acceso a 
aficionados ni grupos de animacio n, y tienen razo n, la pregunta es ¿por que  no ponerlo explí cito en el comunicado? 
y aclarar dudas de una vez por todas y no tener esa comunicacio n tibia que confunde. (P 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Resultados. Los que andan bien movidos dando resultados, son los elementos de seguridad en Quere taro, tan solo 
PoEs logro  recuperar en una semana 14 vehí culos robados, mientras que SSPM recupero  otros 18, adema s de apoyar 
en 80 cateos en las u ltimas semanas. Para continuar con esa dina mica, man ana se entregara  ma s equipamiento y 
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patrullas para la zona metropolitana y el semidesierto. Encontronazo. Vaya momento se vivio  a media reunio n de la 
Comisio n de Igualdad de Ge nero y Derechos Humanos, pues una ciudadana se encaro  con palabras contra las 
diputadas Teresita Calzada y Rosalba Va zquez y contra el diputado Antonio Zapata, a quie n acuso  hasta de miso gino... 
bien inco modo el drama. Ambiguo. Pues la respuesta de la Resistencia Albiazul, tras el comunicado de la Liga MX y 
del Gobierno del Estado, llego  ra pido, en donde agradecieron que no se les haya impedido la entrada (¿?) debido a 
que la RA es una familia... de esta manera, al parecer, interpretaron a su modo el comunicado de las autoridades que, 
aunque no dice "prohibido las barras y/o grupos de animacio n"... tampoco querra n 'familias disfuncionales' como las 
de aquel 5 de marzo de 2022 en la Cabecera Norte del estadio. (Co dice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Programas. No quejarse, no llorar, no echar culpas. Resolver, trabajar, eficientar y ahorrar es el espí ritu de los 
queretanos y por ello los nuevos programas sociales del gobierno estatal. 717 mdp para 100 mil beneficiarios. (N 1) 
 
QUERETARO A LA VANGUARDIA: EL PAN Y SUS LOGROS PARA LAS MUJERES 
Por Laura Aguilar 
Desde su nacimiento en 1939, el Partido Accio n Nacional (PAN) ha sido un motor de cambio en la defensa y 
promocio n de los derechos de las mujeres en Me xico. Con un compromiso inquebrantable hacia la equidad de ge nero, 
los gobiernos panistas han impulsado iniciativas transformadoras que han mejorado la calidad de vida de miles de 
mujeres en Quere taro, consolidando al estado como un referente en el empoderamiento femenino. 
Empoderamiento femenino: programas claves. Quere taro ha sido pionero en la proteccio n de mujeres en 
situacio n de riesgo. A trave s del Instituto Queretano de las Mujeres, ma s de 12 mil mujeres han recibido apoyo en los 
u ltimos cinco an os mediante refugios temporales, atencio n psicolo gica, asesorí a legal y capacitacio n laboral. Estas 
acciones han permitido que muchas mujeres recuperen su autonomí a y seguridad. El estado tambie n se distingue 
por haber sido el primero en crear una Secretarí a de la Mujer, con una inversio n de ma s de 150 millones de pesos en 
programas de educacio n, empleo y defensa de los derechos femeninos. Gracias a esta institucio n, el acceso a la justicia 
y la capacitacio n profesional es hoy una realidad tangible para miles de mujeres queretanas. Educación y movilidad 
para el desarrollo. Uno de los proyectos ma s innovadores es la Universidad de las Mujeres, impulsada por el 
Municipio de Quere taro. Con una oferta educativa que abarca desde el bachillerato hasta la maestrí a, esta institucio n 
ha beneficiado a ma s de 3 mil 500 mujeres, brinda ndoles herramientas para fortalecer su desarrollo profesional y 
personal. En el a mbito de la movilidad, el programa Movivan en Corregidora ha sido un parteaguas en la seguridad y 
accesibilidad del transporte pu blico. En el u ltimo an o, ma s de 100 mil mujeres, nin os y adultos mayores han 
disfrutado de este servicio gratuito, garantizando desplazamientos seguros y confiables dentro del municipio. (AD 
2) 
 
MIENTRAS KURI SE INVENTA ENEMIGOS, EL CRIMEN SE ADUEÑA DE QUERETARO 
Por Ví ctor Lo pez 
A poco ma s de tres meses de la masacre del bar Cantaritos, en pleno corazo n de la ciudad, que dejo  11 personas 
asesinadas, este fin de semana Quere taro volvio  a ser ví ctima del terror: tres personas ma s, presuntamente ligadas 
al crimen organizado y una de ellas con nexos familiares con uno de los recie n extraditados de Estados Unidos fueron 
ejecutadas en el estacionamiento de un bar sobre Paseo 5 de Febrero. Tras los hechos en los Cantaritos, vinieron 
malos tiempos para el gobernador panista Mauricio Kuri con una tormenta media tico-digital que no pudo controlar 
y que obligo  a cambios entre su equipo de asesores digitales. Tras ello, las crisis no se terminan, como la de la 
inacabable obra de Paseo 5 de Febrero – que ya casi esta  lista, dicen, sumado al incremento de la inseguridad. Kuri, 
desde entonces, no ha logrado controlar la narrativa polí tica del estado. Se ha inventado villanos favoritos como el 
diputado Gilberto Herrera o el regidor Femando Flores, se ha enfrentado incluso con una alcaldesa y ha salido 
derrotado, tema del que hablaremos la siguiente semana. Ahora, tras varios intentos por desviar la atencio n con 
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acciones como el anuncio de su ley para prohibir celulares en primarias y secundarias-que, hay que decirlo, no logro  
colocarse en la agenda nacional como pretendí an, la triple ejecucio n vuelve a poner a Quere taro en el foco nacional. 
Tras la masacre en noviembre se anunciaron muchas medidas que en este espacio calificamos como poco u tiles: el 
cambio de horarios de cierre y eliminar permisos a locales. Pero el problema es ma s de fondo y no una cuestio n de 
horarios. ¿De que  sirvio  esa prohibicio n? El verdadero problema es que Quere taro se esta  convirtiendo en un 
escenario ma s de batalla del crimen organizado y, para muestra, tenemos estos dos casos de masacres, sin contar las 
ejecuciones individuales que se han registrado a lo largo de los u ltimos meses en todo el territorio estatal. ¿Que  va a 
hacer el gobernador Kuri tras esto? Esta nueva crisis opaco  su anuncio que tení a de ocho nuevos programas sociales. 
Lo menos malo: estuvo en el templete del evento de unidad convocado por la presidenta Claudia Sheinbaum. Sin 
embargo, Kuri enfrenta, nuevamente, horas bajas, tanto en la cuestio n de manejo de seguridad pu blica como en 
cuestio n de su imagen y comunicacio n. Lo ma s significativo: ya no domina la narrativa: la ha perdido por completo. 
Ahora son otros actores quienes imponen la agenda media tica en el estado, lo cual deja al Palacio de la Corregidora 
como un espectador y no como un protagonista. ¿Que  golpe de timo n intentara  ahora si su ley y sus programas 
sociales no trascendieron como esperaba? (EUQ 8) 
 
8M NO ES UN GRITO DE GUERRA, ES UN GRITO DE JUSTICIA 
Por Jose  Luis Aguilera 
Este sa bado 8 de marzo no fue un grito de guerra, sino un grito de justicia, demandada por todas las mujeres en todo 
Me xico. La manifestacio n presentada en las calles de Quere taro fue el reflejo de ma s de 25 mil mujeres presentes 
como cada an o, pero con una gran convocatoria en este 2025. Ahí  vivimos momentos donde nin as, jo venes, mujeres 
y adultas mayores gritaron a una sola voz por la justicia que merecen en cada uno de los rincones de Quere taro y de 
todo Me xico. Gritaron en favor de las mujeres, por pelear por sus derechos. Cada una de las mujeres representadas 
este sa bado llevaba un nombre y apellido, y las que no pudieron llegar es porque esta n desaparecidas o muertas. En 
la manifestacio n y en esta marcha de las mujeres vimos la consigna de familiares y amigas de la odonto loga de San 
Juan del Rí o que, hoy sabemos, hay ya investigaciones por parte de la Fiscalí a General del Estado de Quere taro, que 
esperemos que pronto den con el paradero del asesino. La justicia que marca un 8 de marzo, es el reclamo siempre 
permanente de cada una de las instituciones que debe dar eso: justicia por muchas mujeres en su lucha dí a a dí a, 
desde cada trinchera que representan, pero ma s todaví a aquellas que sufren todaví a de acoso laboral en una 
empresa, en una oficina o bien, que esta n permanentemente, expuestas a los acosos laborales, hostigamientos y 
humillaciones. La marcha se llevo  a cabo en paz, como era de esperarse. Las mujeres hicieron su grito de justicia en 
cada uno de los rincones de las calles de Quere taro y, al llegar precisamente a la plaza Constitucio n, comenzaron ma s 
consignas que denunciar los que deben una pensio n alimenticia en un juzgado y no se hacen responsables de sus 
hijos, o bien, sobre todos aquellos hombres que le gritan a una mujer, a lo que llamamos misoginia, porque, claro, no 
soportan que una joven sepa ma s o que este  mejor preparada que un hombre, y con insultos comienzan a gritarle 
delante de todos. Recordaba viejos tiempos en que no existí an precisamente estas marchas y el hombre abusaba con 
gritos en pu blico y disfrutaba de humillar a las mujeres sin importar religio n o que fueran del desierto o de la sierra 
de Quere taro; estos personajes siempre lo hací an pu blico y llevan a las personas mujeres donde sea, hasta negarles 
una candidatura, por el simple hecho de ser mujeres, y que eran de un municipio donde mandaban los hombres, 
segu n ellos, esos eran los argumentos para no hacerlas candidatas o hacerlas secretarias del Ayuntamiento o 
secretarias de Gobierno de un municipio, es ma s, jama s existí a la posibilidad de que fueran hasta presidentas de un 
partido polí tico en Quere taro, porque siempre tení an la razo n los miso ginos que no se daban cuenta del talento, de 
la inteligencia de las mujeres para dirigir en polí tica. Eso me toco  vivirlo, ver co mo bajaban de una camioneta a una 
mujer cuando yo tení a la edad de 15 an os y el presidente de un partido polí tico humillaba a las mujeres en un consejo 
polí tico estatal del viejo PRI, ante la sonrisa de muchos hombres en esa reunio n; lo u nico que le aplaudí an era el ser 
hombre, la forma en co mo humillaba a las mujeres, y ese presidente del PRI disfrutaba hasta hacer llorar a una mujer 
en su impotencia, por no poder decir nada ni defenderse. Pero hoy es todo diferente. Vemos mujeres en la polí tica 
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avanzando y dirigiendo un partido polí tico; no es cualquier cosa, pero ellas tienen siempre la inteligencia de 
coordinar 18 municipios, un consejo polí tico estatal y la oportunidad de contender a un cargo de eleccio n popular 
que las lleva precisamente a permanecer en la polí tica, ya las vemos en el poder Judicial, las vemos en el poder 
Ejecutivo, en una presidencia municipal y siempre con una sonrisa que la gente les agradece por caracterizar un 
servicio pu blico de calidad; ya a muchas tambie n las podemos ver jubilarse, pensionarse, pues han servido durante 
ma s de 30 an os en el servicio pu blico y tambie n las vimos el 8 de marzo en la marcha de las mujeres. Siempre hay 
que reconocer que su grito no es de guerra, sino de justicia, y que cada an o incrementan los gritos de pedir y solicitar 
lo que les fue robado. Hace muchos an os, desde que las cifras de las mujeres desaparecidas y las asesinadas en este 
paí s aumentaron, las mujeres buscadoras solamente reclaman que les digan do nde quedaron sus hijas para poderles 
llorar en un lugar. ¡Que sea una gran semana! Nos vemos el pro ximo martes por estas pa ginas de “Co digoqro”. (CQRO 
12) 
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